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Пламенные 
строки

В защиту 
природы

Осторожно, 
открытое 
окно 

В Музее Первого 
Президента открылась 
уникальная выставка, 
посвященная Великой 
Отечественной 
войне и знаменитой 
лейтенантской прозе 
казахской литературы. 

До 12 мая школьники 
Астаны могут принять 
участие 
в республиканском 
дистанционном конкурсе 
фотоинсталляций 
«Жер келбеті». 

Сотрудниками 
Департамента 
по чрезвычайным 
ситуациям и ювенальной 
полиции, участковыми 
инспекторами, а также 
волонтерами столицы 
проводится работа 
по профилактике и 
предупреждению случаев 
выпадения детей из окон. 

Экспозиция включает более 
160 редких экспонатов, среди 
которых агитационные плакаты, 
журналы и газеты военного пери-
ода. На выставке представлены 
работы, связанные с творчеством 
Малика Габдуллина и Бауыржана 
Момышулы.

 Выставка будет работать до 16 
мая. Заявку на экскурсию можно 
оставить на сайте музея или по 
телефонам: +7 (7172) 70-83-65, 
+7-702-258-66-08. 

Конкурс организован Республи-
канским учебно-методическим 
центром дополнительного образо-
вания Министерства просвещения 
Республики Казахстан.

Участники должны создать 
арт-проекты, которые привлекут 
внимание к важным экологичес-
ким проблемам, показывая, что 
искусство может быть мощным 
инструментом воздействия на 
общественное сознание. Конкурс 
направлен на создание вдохновляю-
щих фотоинсталляций, которые 
заявят о состоянии окружающей 
среды.

Победителей ждут дипломы 
I, II и III степени, а участники, не 
занявшие призовые места, получат 
сертификаты.

Заявки и конкурсные работы 
принимаются на электронную 
почту: zemlya.2021@inbox.ru. 

Подробности и правила участия 
размещены на сайте ziyatker.org.

Информационно-разъяснительная работа проведена 
в более 40 детских садах столицы, где в игровой форме ор-
ганизовали занятия по безопасности в быту. Также беседы 
на эту тему провели с родителями малышей.

Специалисты призывают взрослых внимательно 
смотреть за детьми и соблюдать правила безопасности 
для предупреждения детского травматизма:

- не оставлять окна открытыми, если дома маленький 
ребенок, поскольку достаточно отвлечься на секунду, как 
она может стать последним мгновением в жизни ребенка 
или искалечить его навсегда;

- не оставлять детей без присмотра, особенно играющих 
возле окон и стеклянных дверей;

- не использовать москитные сетки без соответствующей 
защиты окна - дети любят опираться на них, воспринимая 
как надежную опору;

- установить на окна замки безопасности (блокираторы), 
препятствующие открытию окна ребенком самостоятельно;

- не ставить мебель вблизи окон, чтобы ребенок не смог 
взобраться на подоконник.
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17 апреля в 10.00 в школе-гимназии № 91 
по адресу: улица А. Храпатого, 10 

состоится 
ОТЧЕТНАЯ ВСТРЕЧА АКИМА ГОРОДА 

ЖЕНИСА КАСЫМБЕКА 
с жителями района «Сарайшык».

Прямая трансляция 
на Facebook-странице 
Сарайшық ауданы

20002000
Более

рабочих  ежедневно 
выходят  на  уборку 
улиц  города

В СТОЛИЦЕ АКТИВНО 
РЕАЛИЗУЕТСЯ АКЦИЯ 
«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН», 
НАПРАВЛЕННАЯ НА 
ПОДДЕРЖАНИЕ ЧИСТОТЫ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 
ГОРОДА. ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
МАСШТАБНАЯ 
САНИТАРНАЯ ОЧИСТКА. 

Коммунальные службы очищают 
улицы, ограждения, остановочные 
павильоны, опоры освещения, до-
рожные знаки, а также дороги и 
тротуары. Работы ведутся во всех 
шести районах Астаны. Для меха-
низированной уборки тротуаров и 
дорожных покрытий задействована 
специализированная техника. Каж-
дое утро рабочие коммунальных 
служб выходят на очистку газонов 
от мусора. Также продолжается от-
качка талых вод, чтобы обеспечить 
бесперебойное функционирование 
городской инфраструктуры. К со-
трудникам коммунальных служб 
присоединяются и активные горо-
жане, общественники, бизнесмены, 
молодежь, организации и предприя-
тия, все они принимают активное 
участие в масштабной кампании по 
посадке деревьев, очистке памят-
ников и водоемов, уборке мусора.

Уважаемые жители района «Сарайшык»!
Сообщаем, что районный акимат 

переехал и теперь находится по адресу: 
ул. С. Нурмагамбетова, 32/1.

Ориентир - остановка ЖК «Абылай хан».
Общественный транспорт: 

автобусы № 3 и № 21.

НОВЫЙ АДРЕС 
РАЙОННОГО АКИМАТА
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СОБЫТИЯ

ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

Состоялся телефонный разговор Главы государства  
с Президентом Сербии Александром ВУЧИЧЕМ.

 В ходе беседы лидеры государств высоко оценили дина-
мичное развитие двустороннего сотрудничества и выразили 
взаимное стремление к дальнейшему укреплению казахстан-
ско-сербских отношений.

Стороны обсудили ход реализации договоренностей, достиг-
нутых в рамках официального визита Президента Казахстана 
в Белград в ноябре 2024 года. 

Главы государств подчеркнули значимость активизации 
торгово-экономических и инвестиционных связей, в том числе 
практического выполнения совместных инициатив в сферах 
промышленности, энергетики, строительства, сельского хо-
зяйства, цифровизации, транспорта и логистики.

 В завершение беседы Касым-Жомарт ТОКАЕВ подтвердил 
приглашение Александру Вучичу посетить Казахстан с офи-
циальным визитом.

***
Президент поздравил боксера Жанибека АЛИМХАНУЛЫ 

с успешной защитой поясов чемпиона по версиям WBO  
и IBF в среднем весе. 

Касым-Жомарт ТОКАЕВ подчеркнул, что все соотечествен-
ники испытывают чувство гордости за спортсмена, который 
на родной земле достойно защитил честь страны, продемон-
стрировав стойкость и высокий уровень мастерства, и  пожелал 
Жанибеку новых ярких побед.

Комитет Мажилиса по законодательству и судебно-пра-
вовой реформе провел круглый стол, посвященный обсуж-
дению актуальных вопросов реформирования судебной 
системы. Выездное заседание было организовано совместно 
с Верховным судом и судебной администрацией.

Председатель комитета Снежанна ИМАШЕВА подчеркнула, 
что сегодня диктатура закона и порядка - это ключевой принцип 
курса реформ Главы государства, который полностью поддер-
живается гражданами страны. Депутат подробно остановилась 
на значимости проводимой судебной реформы для граждан 
и обеспечении беспристрастного, справедливого правосудия 
в полном соответствии с законом.

В своем выступлении председатель Верховного суда Аслам-
бек МЕРГАЛИЕВ отметил реализацию проекта по созданию в 
столице трех кассационных судов, запуск экстерриториальной 
подсудности по административным делам, рост применения 
примирительных процедур и электронных средств мони-
торинга в качестве альтернативы содержанию под стражей. 

В ходе обсуждения были затронуты актуальные вопросы 
судопроизводства и внесены предложения по дальнейшему 
совершенствованию судебной системы.

Кроме того, в рамках круглого стола участников ознако-
мили с работой Ситуационного центра Верховного суда и 
инновационными цифровыми решениями.

***
Бюро Мажилиса определило проект повестки пленар-

ного заседания.
В предстоящую среду депутатам предлагается рассмотреть 

в первом чтении проект Налогового кодекса и сопутствующие 
ему поправки по вопросам налогообложения. Он состоит из 822 
статей и ставит на утрату действующий Налоговый кодекс и 
закон, который ввел его в действие.

Проектом кодекса предусматривается, в частности, диф-
ференциация ставки корпоративного подоходного налога 
для налогоплательщиков некоторых отраслей, расширение 
налоговых вычетов для развития обработки и стимулирования 
реинвестирования прибыли на модернизацию. Предлагается 
также сокращение количества налогов и других обязательных 
платежей в бюджет, оптимизация всех специальных налоговых 
режимов, пересмотр подходов по мониторингу и анализу пре-
доставления налоговых льгот, повышение ставок налогов на 
дорогостоящее имущество, алкогольную и табачную продукцию, 
а также ряд других норм и мер, способствующих совершенство-
ванию налогового администрирования.

Во втором чтении палате предлагается обсудить законопро-
ект по вопросам развития финансового рынка и защиты прав 
потребителей финансовых услуг. В ходе работы депутатами 
предложены нормы, в том числе касающиеся введения периода 
«охлаждения» (двадцать четыре часа) при выдаче потребительских 
беззалоговых онлайн-кредитов, а также о введении требования 
по обязательному личному присутствию в отделении банка или 
микрофинансовой организации граждан, впервые обративших-
ся за получением кредита. Мажилисмены предложили также 
ряд норм, направленных на противодействие мошенническим 
операциям, относительно деятельности антифрод-центра и 
другие меры по защите прав заемщиков.

В работу будут приняты новые законопроекты о профилак-
тике правонарушений и относительно развития наукоемких 
территорий.

Во вторник, 8 апреля, в 10.00 в Үкімет үйі состоится 
заседание Правительства.

На повестке заседания вопрос о развитии и цифровизации 
туристской отрасли.

По итогам заседания состоится пресс-конференция с 
участием вице-министра туризма и спорта РК Ержана ЕР-
КИНБАЕВА и председателя Комитета туризма РК Нуртаса 
КАРИПБАЕВА.

Заседание Правительства будет транслироваться в режиме 
онлайн на сайте PrimeMinister.kz, официальном YouTube-ка-
нале, в социальной сети Facebook, на Telegram-канале UKIMET.

Онлайн-трансляцию пресс-конференции можно посмо-
треть на официальном YouTube-канале и в социальной сети 
Facebook.

БКМ Terrex разработана ком-
панией Singapore Technologies 
Engineering, специализирующейся 
на производстве бронированных 
колесных «амфибий». Это восьми-
колесная мультифункциональная 
боевая машина, которую, по ин-
формации разработчиков, можно 
использовать в качестве колесного 

Презентация бронированной колесной 
машины (БКМ) «Terrex 2 - Барыс-А 8х8» 
казахстанской сборки состоялась в Астане.

Броня крепка…

танка, 120-миллиметровой само-
ходной минометной установки, 
командно-штабной либо разве-
дывательной машины, зенитного 
ракетного комплекса ближнего 
действия.   Главные особенности 
бронеавтомобиля - повышенная 
минозащищенность и «амфибий-
ные» качества, позволяющие ему 

преодолевать водные препятствия 
при волнении водной глади до 3 
баллов. Максимальная скорость 
по автомобильным дорогам - более 
100 км/час, по бездорожью - 65-80 
км/час, на плаву - до 6 узлов (11 
км/час). 

Планируемое базовое воору-
жение - это дистанционно управ-
ляемый боевой модуль со 100- и 
30-миллиметровыми автомати-
ческими пушками, спаренными с 
7,62-миллиметровым пулеметом 
и опционально ПТРК, или 40-мил-
лиметровый автоматический 
гранатомет.

 Сингапурская компания 
передала технологии произ-
водства БКМ казахстанской 
стороне. Представленный на 
презентации экземпляр, произ-
веденный на оборонном пред-
приятии «Казахстан Парамаунт 
Инжиниринг», полностью оте-
чественной сборки.  Оборонные 
промышленники также имеют 
право модернизировать машину.  

- Проделана кропотливая 
работа, и плоды этого труда мы 
сегодня видим. Наша главная 
задача - сохранить жизни наших 
солдат, и мы очень ответственно 
к этому относимся, - сказал пред-
седатель Ассоциации предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса Айбек БАРЫС.

В ходе презентации брони-
рованную колесную машину 
осмотрел министр обороны 
РК генерал-полковник Руслан 
ЖАКСЫЛЫКОВ. 

- Армия должна быть про-
фессиональной, мобильной и 
обеспеченной  самым современ-
ным вооружением, - отметил он. 

Теперь бронеавтомобиль  
ждут армейские испытания, 
которые будут проходить в 
самых тяжелых как климати-
ческих, так  и географических 
условиях. Так, «амфибийные» 
качества планируется прове-
рить на Балхаше. Только после 
успешного проведения всех 
испытаний машину запустят 
в массовую серию.     

Максим УДОД
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Были рассмотрены перспекти-
вы удвоения объема производства 
сельскохозяйственной продукции 
в течение ближайших пяти лет 
согласно задаче, поставленной 
Главой государства на заседании 
Национального курултая.

Открывая встречу, Олжас Бек-
тенов отметил, что Правительство 
оказывает активную поддержку 
аграрному сектору.

- Благодаря поддержке Пре-
зидента сельскому хозяйству 
уделяется особое внимание. Как 
говорит Глава государства, про-
довольственная безопасность 
страны - это непреходящая цен-
ность. 700 млрд тенге найти в 
наших условиях на удешевленное 
финансирование достаточно 
сложно, но мы это делаем и бу-
дем наращивать поддержку. Все 
те механизмы, которые сейчас 
есть, продолжатся. Надеемся, что 
они дадут большой эффект и мы 
получим конкурентоспособное 
сельское хозяйство, - подчеркнул 
Премьер-министр.

О проводимой работе по расши-
рению мер поддержки аграриев 
доложил министр сельского 
хозяйства Айдарбек САПАРОВ. 
По его словам:

- увеличен объем льготного 
финансирования посевной кампа-
нии до 580 млрд тенге в прошлом 
году и до рекордных 700 млрд в 
нынешнем с заблаговременным 
запуском кредитования (ранее 

Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ провел встречу с отечественными 
сельхозтоваропроизводителями, на которой обсудили актуальные вопросы развития АПК, 
ход весенне-полевых работ, меры поддержки аграриев, цифровизацию отрасли, а также 
направления взаимодействия, требующие дополнительной проработки. 

ПЕРСПЕКТИВЫ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

финансирование не превышало 
140 млрд тенге). Впервые вне-
дрена специальная программа 
гарантирования до 85% от суммы 
займа на ВПР;

- повышена доступность ли-
зинга сельскохозяйственной 
техники посредством увеличе-
ния объема финансирования 
за год на 80 млрд тенге - до 200 
млрд под 5%, при этом техника 
может стать залогом, а взносом 
- инвестсубсидии;

- обеспечено выделение 30 
млрд тенге на форвардный закуп 
Продкорпорации, 40 млрд - субси-
дирование экспортных расходов 
для расширения географии;

- с прошлого года началось 
кредитование предприятий 
переработки на пополнение 
оборотных средств. Объем кре-
дитования составляет 35 млрд 
тенге. В текущем году задача - 
направить на эти цели 48 млрд 
тенге. Льготные кредиты на 
оборотные цели позволяют за-
гружать переработку.

Правительством также уделя-
ется особое внимание развитию 
животноводства как отрасли, 
обеспечивающей круглогодичную 
занятость сельского населения. 
Так, аналогичные инструменты 
поддержки прорабатываются для 
откормочных площадок, будет 
пересмотрено субсидирование 
селекционно-племенной работы 
в пользу льготного кредитования 

и легкоадминистрируемых видов 
субсидий.

В ходе встречи выступили 
представители различных направ-
лений аграрного сектора, таких как 
растениеводство и садоводство, 
животноводство и птицеводство, 
переработка и экспорт продукции. 

Аграрии озвучили предложе-
ния по расширению категории 
получателей льготных кредитов 
по соглашению об инвестициях, 
строительству инженерной инфра-
структуры, а также обеспечению 
сельхозтоваропроизводителей 
удешевленным газом. Кроме 
того, актуализированы вопросы 
прямого льготного кредитова-
ния на инвестиционные цели, 
племенного материала, глубокой 
переработки зерна и раститель-
ного масла, сельхозстрахования, 
стабильного наполнения внутрен-
него рынка, развития экспорта, 
цифровизации, регуляторной 
и налоговой политики, а также 
решения жилищного вопроса в 
сельской местности. 

Премьер-министр акцен-
тировал внимание на страте-
гической цели - превращении 
агропромышленного комплекса 
в технологичный и инновацион-
ный сектор экономики. Для этого 
каждому сельхозпроизводителю 
следует стремиться к внедрению 
современных агротехнологий, 
повышению производительности 
труда, расширению ассортимента 

высокорентабельной и экспор-
тоориентированной продук- 
ции.

- Государство будет оказывать 
всестороннюю поддержку аграрным 
предприятиям, которые не только 
наращивают объемы производ-
ства, но и вносят реальный вклад 
в повышение качества жизни на 
селе, формируя устойчивые и 
самодостаточные сельские сооб-
щества. Результатом совместной 
работы должно стать обеспечение 
казахстанцев качественными и 
доступными продуктами питания 
собственного производства. Казах-
стан должен быть конкурентоспо-
собным игроком в сфере глубокой 
переработки сельскохозяйственной 
продукции, - подытожил Олжас 
Бектенов. 

Премьер-министр также ос-
мотрел выставку отечественной 
продукции агропромышленного 
комплекса. Были представлены 
проекты молочной и мясопе-
рерабатывающей отраслей, а 
также решения в области сель-
хозмашиностроения и пищевой 
промышленности. Кроме того, 
презентованы проекты по стро-
ительству системы орошения 
сельскохозяйственных культур, 
производству сухого сублимиро-
ванного кобыльего молока, новых 
видов упаковок для пищевой 
продукции и др.

По материалам сайта 
primeminister.kz

Астана занимает первое место 
среди регионов по количеству 
инвестиционных проектов и 
темпам прироста населения. Доля 
малого и среднего бизнеса (МСБ) 
в экономике города составляет 
73%, что в два раза выше средне-
республиканского уровня.

На сегодняшний день пул Аста-
ны включает 130 инвестиционных 

На заседании штаба по обеспечению экономического роста под 
председательством вице-премьера - министра национальной 
экономики Серика ЖУМАНГАРИНА обсудили вопросы инвестиций 
в развитие столицы. 

Масштабные проекты Астаны

проектов на сумму 2,5 трлн тенге 
с созданием 18,3 тысячи рабочих 
мест. В 2025 году планируется 
реализация не менее 50 проектов 
с привлечением более 300 млрд 
тенге инвестиций. 

Наряду с этим начата реали-
зация ряда крупных проектов, 
таких как завод Kazak Protein 
(170 млрд тенге), который зай- 

мется глубокой переработкой пше-
ницы, «ТОКК Казахстан» (55 млрд) 
- производство упаковки из легких 
металлов, LASSELSBERGER (23,6 
млрд) - производство строитель-
ных смесей и красок, «Электровоз 
құрастыру зауыты» (15 млрд) - сер-
висный центр для электровозов.

Аким Астаны Женис КА-
СЫМБЕК на заседании штаба 

проинформировал, что для 
дальнейшего развития промыш-
ленного кластера близ столи-
цы начинается строительство 
Индустриального парка №2, 
на территории которого плани-
руется реализовать порядка 50 
инвестиционных проектов на 
сумму более 500 млрд тенге. 
Кроме того, в столице готовится 
к запуску ряд крупных логи-
стических проектов, в числе 
которых логистический хаб 
Wildberries и вторая очередь 
транспортно-логистического 
центра Ozon. Ко всем ним необ-
ходимо подвести инженерную 
инфраструктуру.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Аким Астаны  
Женис КАСЫМБЕК  
на своей Instagram-
странице рассказал 
о том, сколько 
образовательных 
учреждений откроется 
в этом году.

«Продолжаем активно стро-
ить социальные объекты. Это 
школы, детсады, поликлиники, 
дворцы школьников и др.

В течение нового учебного 
года откроем еще 15 школ. Семь 
из них в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа». Во время 
объезда ознакомился с ходом 
строительства ряда комфорт-
ных школ, расположенных по 
адресам: пр. Кудайбердыулы и 
ул. Жансугурова, пересечение 
улиц Толебаева и Бурабай, ул. 
Егемен Казахстан и Иманова, 
ул. Е17, Е26, Е796 и Е899 и др. В 
строительство учебных заведе-
ний также привлекаем частные 
средства.

В текущем учебном году пос- 
троили в столице рекордное коли-
чество школ - 24. Они позволили 
создать порядка 66 тысяч учени-
ческих мест в две смены. Из 24 
построенных учебных заведений 
16 - в рамках нацпроекта «Ком-
фортная школа», - написал Женис  
Касымбек.

Фото с сайта gov.kz

СОВРЕМЕННЫЕ ШКОЛЫ

Полностью завершены работы по 
покраске, установке окон и дверей, 
монтажу внутренней отделки, пола, 
крыши, а также систем кондициони-
рования, освещения, мультимедиа 
и мониторов. Следующая очередь - 
установка колесных пар, подвески и 
ходовой части.

Еще четыре вагона находятся 
на стадии сборки кузовных кон-
струкций. Все производственные 
процессы ведутся в соответствии с 
международными стандартами и 
проходят строгий технический кон-
троль.

Ожидается, что первые беспилот-
ные поезда будут оснащены системой 
автоматизации GOA4. Она включает в 
себя автоматическое управление, мо-
ниторинг технического состояния и 
функцию предотвращения столкно-
вений, что обеспечит безопасность и 
комфорт пассажиров.

Прибытие первых вагонов в 
Астану намечено на сентябрь. По-
сле доставки начнется этап тестовой 
эксплуатации, который позволит 
тщательно проверить все системы и 
подготовить поезда к полноценному 
использованию.

Первые вагоны готовы
В рамках проекта легкорельсового транспорта 
продолжается производство подвижного состава.  
Из 19 запланированных вагонов в работе находятся 
шесть, два из них уже прошли основные этапы сборки. 

Программа состоит из 7 этапов: 
формирование экспертного сове-
та, прием заявок, анализ проектных 
предложений, голосование, подведе-
ние итогов, составление планов работ 
и реализация.

В столичном районе «Сарыарка» 
с 20 января по 1 марта были пода-
ны 73 проектных предложения от 
жителей. Экспертный совет рассмо-
трел все заявки и допустил к голо-
сованию 43. Голосование за лучшие 
проекты по благоустройству про-
ходит с 6 по 24 апреля на сайте аки-
мата района. Идеи, набравшие боль-
ше всего голосов, реализуют летом 
2026 года.

Жители района «Нура» уже подве-
ли итоги программы «Бюджет народ-
ного участия-2025». По результатам 
голосования этим летом будут капи-
тально обновлены 10 дворов. 

В рамках программы были по-
даны 74 заявки, из которых экс-
пертный совет отобрал 15 проектов, 
соответствующих критериям бла-
гоустройства. Половина из них по-
лучила максимальную поддержку 
горожан. Реализация начнется в се-
редине апреля, а завершение работ 
запланировано на вторую половину 
сентября.

Голосуем за лучшие проекты 
В «Бюджете народного участия» астанчане получают 
возможность активно участвовать в процессе 
благоустройства своих дворов, освещении, озеленении 
территорий и внесении предложений по созданию 
комфортной городской среды. Проект реализуют  
во всех шести районах столицы.

Готовые проекты 
загружаются  
на официальный 
сайт акимата 
района во вкладке 
«Бюджет народного 
участия-2025». После 
технического анализа 
и проверки идеи 
выставляются для 
голосования.

На плацу части была выстроена 
вся воинская часть. Солдаты полу-
чили благодарственные письма от 
командования части за отличную 
службу, памятные диски, где были 
запечатлены моменты службы: их 
прибытие в часть, курс молодого 
бойца, принятие военной присяги, 
дневные и ночные ученья, стрель-
бы из всех видов стрелкового и кол-
лективного оружия, марш-броски с 
полной боевой выкладкой и мину-
ты культурного отдыха.

Представители Общественного 
объединения «Союз инвалидов и вете-
ранов войны в Афганистане» Астаны 
Миранбек ТУЛЕКПАЕВ и Талгат СОЛ-
ТЫБАЕВ также вручили благодар-
ственные письма солдатам, показав-
шим высокие достижения в изучении 
и овладении военным делом. Памят-
ным нагрудным знаком «Раджан Ба-
тырханов» в честь героя, погибшего 
при боевых действиях на таджико-
афганской границе, были отмечены 
и военнослужащие, работающие по 
контракту, за обучение солдат сроч-
ной службы военному делу. 

Уезжают домой солдаты
В столичной войсковой части 68665 прошло торжественное 
увольнение солдат срочной воинской службы, призванных 
весной 2024 года.

1 марта завершился прием заявок 
в районе «Сарайшык». Экспертный 
совет одобрил 36 проектов для голо-
сования.

В районе «Байқоңыр» голосование 
проходит с 5 по 24 апреля. С 20 янва-
ря по 1 марта жители района подали 
9 проектных предложений, которые 
прошли на следующий этап.

В акимат района «Алматы» посту-
пили 123 заявки от жителей, из них 
107 допущены к голосованию, кото-
рое началось 5 апреля.

В районе «Есиль» жители могли 
подать заявки с 23 января по 1 марта. 
Экспертный совет допустил 58 про-
ектов из 109. Следующий этап, начав-
шись 6 апреля, продлится до 24-го.

Как отметила руководитель ра-
бочей группы по формированию 
Общественного совета, председа-
тель Объединения юридических лиц 
«Гражданский альянс Казахстана» 
Бану НУРГАЗИЕВА, в феврале присту-
пили к формированию нового состава 
совета. По итогам работы в марте был 
утвержден список. Всего от кандида-
тов поступило 68 заявлений. В связи с 
большим количеством желающих со-
беседование проводилось несколько 
дней с каждым кандидатом в отдель-
ности. По итогам открытого голосо-
вания и набранных баллов избрали 31 
человека, 12 кандидатов попали в ре-
зервный список. В состав совета вошли 
19 мужчин и 12 женщин.

Новых членов Общественного со-
вета поздравил исполняющий обязан-
ности председателя маслихата Аскар 
СМАГУЛОВ, отметив, что депутаты го-

Юбилейными медалями на-
градили пятерых офицеров, в том 
числе командира воинской части 
Абая АЛИБЕКОВА, за вклад в повы-
шение обороноспособности нашей 
страны.

С поздравительной речью высту-
пили ветеран ликвидации послед-
ствий аварии в Чернобыльской АЭС 
Галымбек КОЖАХМЕТОВ, председа-
тель Совета ветеранов района «Нура» 
Айтмагамбет АИПОВ и представи-
тель РОО «Ветераны Вооруженных 
сил» полковник в отставке Гани АР-
ТЫКОВ. 

Фото Султана СЕИТОВА

В НОВОМ СОСТАВЕ
Первое заседание Общественного совета в новом составе 
состоялось в столице. В него вошли представители 
общественных объединений, сферы образования, 
журналисты, предприниматели, юристы - всего 31 человек. 

товы к конструктивному диалогу и сов- 
местной продуктивной работе на благо 
столицы и ее жителей.

Председателем Общественного со-
вета избрали директора Института 
управления Академии государственно-
го управления при Президенте РК Зул-
фухара ГАИПОВА. 

- В связи с предстоящими изме-
нениями в структуре Общественно-
го совета появилась необходимость 
создать отдельную комиссию по де-
лам молодежи. Ранее совет состоял 

из пяти комиссий. Работа с молоде-
жью является важным направлени-
ем, требующим особого внимания. 
Необходимо уделить больше вни-
мания вопросам, связанным с опре-
деленной возрастной категорией, в 
том числе подростками, создавать 
условия для их развития и самореа-
лизации. Создание комиссии будет 
способствовать улучшению взаи- 
модействия с молодежью, развитию 
инициатив, поддержке молодых та-
лантов и вовлечению подрастающего 

поколения в социально значимую де-
ятельность, - подчеркнул он. 

Во время заседания выбрали пред-
седателей комиссий с учетом их про-
фессионального и общественного 
опыта работы. Так, по результатам об-
суждения председателем комиссии 
по вопросам информационно-анали-
тической работы был избран Олжас 
СЫДЫҚБЕК, комиссию по вопросам 
бюджета, экономики и финансов воз-
главил Азамат ОСПАНОВ, председате-
лем комиссии по представлению инте-
ресов гражданского общества в области 
социальной политики стал Карибек 
КУРМАНАЛИЕВ, по вопросам развития 
предпринимательства, законности и 
правопорядка - Есберген АЛАУХАНОВ, 
вопросы энергоэффективности, жи-
лищно-коммунального хозяйства, стро-
ительства и экологии возьмет на себя 
Юсуп КЕЛИГОВ, молодежные вопро-

сы поручили курировать Бакдаулету 
ЖАНДІЛДАЕВУ.

- Комфортная среда, качество услуг 
и безопасность - эти приоритеты для 
жителей и гостей столицы стоят во 
главе угла нашей деятельности. О необ-
ходимости укрепления общественных 
советов, являющихся мостом между ис-
полнительной властью и гражданским 
обществом, говорил в своем Послании 
Президент Касым-Жомарт ТОКАЕВ. 
Важно и то, что статус консультативно-
совещательного органа при акиматах 
и госорганах закреплен законодатель-
но. Его рекомендации обязательны к 
рассмотрению госорганами, - отметил 
Юсуп КЕЛИГОВ. 

По его словам, важно прислуши-
ваться к запросам и замечаниям астан-
чан, обсуждать проблемы и находить 
конструктивные решения во имя обще-
го блага и процветания столицы.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

За 30 лет реальный подуше-
вой ВВП Казахстана вырос более 
чем в три раза, что существенно 
превышает среднемировые по-
казатели.

На сегодняшний день поду-
шевой валовый национальный 
доход (ВНД) страны составляет 
$11,5 тыс., а к 2028-2029 гг. этот 
показатель позволит Казахстану 
официально войти в категорию 
экономик с высоким уровнем 
дохода (HIC) по классификации 
Всемирного банка развития.

Отметим, что сейчас Казах-
стан считается страной с доходом 
выше среднего. К этой группе от-
носятся экономики с подушевым 
валовым национальным дохо-
дом в диапазоне от $4,5 тыс. до 
$14 тыс. в год, но границы групп 
ежегодно пересматриваются с 
учетом инфляции.

ЧТО ВЛИЯЕТ 
НА РОСТ ЭКОНОМИКИ?
Евразийский банк развития 

(ЕАБР) выделяет несколько 
ключевых факторов, способ-
ствующих экономическому 
росту Казахстана. Сюда входит 
развитие обрабатывающих от-
раслей - в 2024 году реализовано 
180 инвестиционных проектов 
на сумму 1,3 трлн тенге, что 
обес печило рост сектора на 6%. 
Немаловажным остается разви-
тие машиностроения. Так, вклад 
отрасли в промышленное произ-
водство увеличился в несколько 
раз за последние пять лет. Под-
держка бизнеса и инвестиций 

также входит в этот список. Пра-
вительство ежегодно поддержи-
вает более 50 тыс. инвестицион-
ных проектов, а общий объем 
финансирования достигнет 10 
трлн тенге к 2027 году.

ЕАБР: «Экономическая 
политика Казахстана 
направлена на 
снижение зависимости 
от экспорта сырья и 
привлечение инвестиций 
в высокотехнологичные 
секторы».

30 ЛЕТ ДВИЖЕМСЯ 
К ОДНОЙ ЦЕЛИ
Переход в группу стран с 

высоким уровнем дохода, к ко-
торому стремится Казахстан, 
принесет ряд стратегических 
преи муществ, считают аналити-
ки. Это приведет к росту инве-
стиционной привлекательности 
и, соответственно, к притоку 
иностранных вложений. Можно 
ожидать повышения кредитных 
рейтингов, что обеспечит доступ 
к более дешевому финансирова-
нию. 

По предварительной оценке, 
рост ВВП по итогам прошлого 
года составил около 5%, кото-
рый преимущественно обеспе-
чен развитием ненефтяного 
сектора. Более 70% роста эконо-
мики сложилось за счет обраба-
тывающей промышленности, 
торговли, сельского хозяйства 
и строительства. В разрезе от-
раслей наблюдается следующая 

динамика: в сельском хозяйстве 
отмечен рост валового выпуска 
продукции на 13,4%, что явля-
ется наивысшим показателем 
с 2011 года, в строительстве - 
10,3%, торговле - 8,2%, услугах 
транспорта - 8,1%, связи - 5,3%, 
обрабатывающей промышлен-
ности - 5,3%. В целом, за указан-
ный период производство оте-
чественных товаров выросло на 
5%, оказанные услуги - на 4,5%. 
Объем инвестиций в основной 
капитал увеличился на 3,1% и 
достиг 15,8 трлн тенге.

Внешнеторговый товаро-
оборот за тот же период соста-
вил $116,9 млрд. На 5,1% вырос 
экспорт казахстанских товаров, 
в денежном эквиваленте по-
казатель составил $68,5 млрд. 
При этом экспорт обработанных 
товаров увеличился на 10,2% и 
достиг $23,3 млрд. Устойчивый 
рост несырьевого экспорта во 
многом связан с увеличением 
объемов поставок казахстанских 
товаров в Китай и Турцию, а так-
же с расширением присутствия 
на рынках Европы. 

Так, объем экспорта в КНР 
увеличился на 5,3% и составил 
$12,3 млрд. Этому способствова-
ла активная совместная работа 
государства и бизнеса. В целях 
повышения узнаваемости оте-
чественной продукции среди 
китайских потребителей обеспе-
чено участие казахстанских ком-
паний на самых крупных и попу-
лярных выставках: CIFTIS, CIIE, 
Digital Expo и др. Активизирова-
на работа по продвижению това-
ров на электронных площадках 
через национальные павильо-
ны на jd.com, Doiyin, Alibaba, где 
были организованы стриминги.

Наращивание экспортных 
потоков в страны ЕС, такие как 
Ирландия, Швейцария и Фран-
ция, указывает на их диверсифи-
кацию. Вместе с тем прирост не-
сырьевого экспорта в соседние 
страны, такие как Кыргызстан и 
Таджикистан, свидетельствует 
о важности Центрально-Азиат-
ского региона для торговли РК. 

Экспорт услуг также уве-
личился на 10,5% и зафикси-
ровался на уровне $8,4 млрд. 
Драйверами в данном секторе 
выступают сферы перевозок, IT, 
финансовые и другие деловые 
услуги.

В то же время импорт за от-
четный период сократился на 
3,3%. Результатом увеличения 
объемов экспорта, сопровождае-
мого снижением импорта, стал 
рост положительного торгово-
го баланса экономики на 33,4%. 
Данный показатель сложился на 
уровне $20,1 млрд.

В результате принятых мер 
инфляция снизилась, составив 
в ноябре прошлого года 8,4% в 
годовом выражении. В соответ-
ствующем периоде 2023 года ин-
фляция была на уровне 10,3%. 

АДАПТАЦИЯ 
К ГЛОБАЛЬНЫМ 
ВЫЗОВАМ
Несмотря на позитивные 

перспективы, Казахстан, как и 
другие страны ЕАБР, сталкива-
ется с глобальными вызовами 
- торговыми ограничениями, во-
латильностью цен на сырье и воз-
можным замедлением мировой 
экономики. Однако опыт послед-
них лет показывает, что страна 
умеет быстро адаптироваться к 
изменениям и поддерживать ста-
бильные темпы роста.

Экономисты отмечают: важ-
но, чтобы Казахстан продолжил 
курс на технологическое разви-
тие и интеграцию в глобальные 
производственные цепочки. Это 
станет залогом его успешного 
экономического будущего.

Казахстан движется к статусу 
страны с высоким уровнем дохо-
да. Но для достижения этой цели 
важны рост несырьевого сектора, 
инвестиции в инфраструктуру и 
привлечение капитала. 

По прогнозам экспертов, 
рост экономики 
Казахстана в 2025 году 
составит 5,2%.

СВОИМ ВСЕГДА 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
По поручению Главы госу-

дарства Правительством принят 
ряд мер по структурному изме-
нению экономики с прицелом 
на развитие ненефтяного секто-
ра. Проведена большая работа по 
созданию благоприятных усло-
вий для роста инвестиционной 
привлекательности страны и 
повышения деловой активности 
посредством усиления инстру-
ментов поддержки отечествен-
ных производителей. 

Принят ряд мер по под-
держке отечественных това-
ропроизводителей с акцентом 
на дальнейшем укрупнении 
предприятий и выпуске про-
дукции с высокой добавленной 
стоимостью. Одной из таких 
мер является ограничение до-
ступа иностранных потенци-
альных поставщиков к участию 
в государственных закупках и 
закупках квазигосударствен-
ных компаний товаров, работ и 
услуг. Перечень расширен более 
чем в 3 раза. В результате этого 
только за девять месяцев 2024 
года объем закупа товаров, ра-
бот и услуг субъектами монито-
ринга составил 21,2 трлн тенге, 
в том числе внутристрановая 
ценность достигла 11 трлн, или 
51,8%. За 11 месяцев года сум-

ма договоров, заключенных с 
отечественными товаропроиз-
водителями, выросла на 34,4% 
и составила 372,9 млрд тенге. 
По офтейк-контрактам объемы 
выросли в 14 раз - до 134 млрд 
тенге. Между недропользова-
телями по твердым полезным 
ископаемым и ОТП заключено 
248 долгосрочных договоров на 
общую сумму 111,1 млрд тенге 
и 42 офтейк-контракта на 27,8 
млрд. Для сравнения: за анало-
гичный период 2023 года было 
заключено 35 долгосрочных до-
говоров на 47,5 млрд тенге и 10 
офтейк-контрактов на общую 
сумму 4,8 млрд. Индикатор по 
доле внутристрановой ценно-
сти в закупках работ и услуг 
недропользователей по твер-
дым полезным ископаемым по 
итогам 2024 года определен на 
уровне 81%, в планах на 2025-й 
довести его до 82%.

ИНВЕСТИЦИИ 
В ИНФРАСТРУКТУРУ 
В рамках реализации постав-

ленных Главой государства задач 
по увеличению объемов инвес-
тиций в экономику Правитель-
ством усилено взаимодействие с 
международными финансовыми 
организациями. При этом отдель-
ное внимание уделено проектам 
Национального инфраструктур-

ного плана до 2029 года. Сотруд-
ничество ведется с такими орга-
низациями, как Всемирный банк, 
Азиатский банк развития, Евро-
пейский банк реконструкции и 
развития, Исламский банк раз-
вития, Евразийский банк разви-
тия и др. Для успешной реализа-
ции инициатив, содействующих 
росту и устойчивому развитию 
экономики, привлекается техни-
ческая и экспертная поддержка 
партнеров. 

В целом, экономика Казах-
стана демонстрирует устойчи-
вый рост, обеспеченный разви-
тием ненефтяного сектора, что 
свидетельствует о положитель-
ных результатах проводимой ди-
версификации. 

Повышение кредитного рей-
тинга и активные инвестиции 
способствуют реализации соци-
ально значимых инфраструк-
турных проектов, направленных 
на улучшение качества жизни 
населения, создание новых ра-
бочих мест и развитие регионов. 
Положительное воздействие на 
бизнес-климат и дальнейшее 
привлечение инвестиций также 
оказывается посредством циф-
ровизации и оптимизации гос-
услуг. Дальнейшее укрепление 
экономической стабильности 
является приоритетной задачей 
Правительства.

АМБИЦИОЗНАЯ 
ЭКОНОМИКА 
Казахстан демонстрирует уверенный 
экономический рост. Эксперты едины 
во мнении, что мы стабильно движемся 
к статусу страны с высоким уровнем дохода.

- Социально-экономиче-
ское развитие города - основ-
ной вопрос, рассматриваемый 
депутатами маслихата. Плани-
рование, формирование, реа-
лизация бюджета и контроль, 
в первую очередь, исходят из 
социально - экономического 
развития города. В октябре про-
шлого года был принят План 
развития Астаны на 2025-2029 
годы, определены приоритет-
ные направления развития го-
рода на 5 лет.

Благодаря развитию Инду-
стриального парка № 1 Астаны, 
где открыли свои производства 
крупные инвесторы, увеличи-
вается налоговое поступление в 
бюджет. Так, в начале прошлого 
года здесь реализовано пять про-
ектов на сумму 11,3 млрд тенге с 
созданием 114 рабочих мест, до 
конца года планируется запус-
тить еще 7 проектов на сумму 
10 млрд тенге с созданием 292 
рабочих мест. Так как Индустри-
альный парк № 1 практически 

смогли бы поддерживать неза-
висимость местной экономики. 
Помимо развития крупных пло-
щадок, планируется создание 
малых индустриальных зон, в 
том числе и по развитию агро-
промышленного комплекса, 
для обеспечения продоволь-
ственной безопасности столи-
цы, с учетом стабилизации цен 
на социально значимые товары. 

При формировании бюд-
жета учитываются не только 
доходы, но и статьи по рас-
ходам - на социальную сферу, 
инфраструктуру и другое. На 
прошлой неделе в маслихате 
рассматривались комплекс-
ные планы развития ЖКХ: во-
доснабжения, канализации, 
энергетики, теплоснабжения и 
транспортной системы. 

По прогнозу развития Астаны 
на 2025-2029 годы определены 
десять ключевых направлений: 
пять - торгуемые (туризм, деве-
лопмент, производство, финан-
совый центр, услуги госсектора, 
международных организаций 
и транснациональных корпора-
ций) и пять - поддерживающие, 
социальные направления (об-
разование, здравоохранение, 
торговля и логистика, культура 
и спорт, кадры и креа тивный сек-
тор). Эти позиции выбраны не 
случайно, с учетом понимания 
того, что наш город имеет статус 
столицы. Благодаря Междуна-
родному финансовому центру 
«Астана» город может привле-
кать иностранных инвесторов 
и компании. Для этого созданы 
благоприятные условия. 

Хочется сказать еще об од-
ном важном факторе развития 
экономики - секторе иннова-
ций. К слову, именно он явля-
ется фундаментом всех десяти 
направлений, о которых мы го-
ворили ранее. Важно внедрять 
цифровизацию во все процессы 
экономики. Астана находит-
ся на лидирую щих строчках в 
этом вопросе благодаря Astana 
Hub, международным и наци-
ональным университетам, ко-
торые работают над развитием 
современных технологий. К 
слову, именно в Астане внедря-
ются масштабные цифровые 
проекты, и жители столицы 
становятся их первыми пользо-
вателями.

Чем больше технологий в 
различных сферах, тем быстрее 
и эффективнее растет эконо-
мика. Все эти важные факторы 
отражаются на доходах граж-
дан и развитии города. 

Подготовила Юлия ТЕН

Жанаргуль КУЛЬМАГАМБЕТОВА, депутат маслихата 
города Астаны, заместитель председателя постоянной 
комиссии маслихата по вопросам бюджета, экономики, 
промышленности и предпринимательства:

Анализируя ситуацию, мож-
но утверждать, что показатели 
ВРП стабильно растут, и столи-
ца находится в тройке лидеров 
по этим показателям после Ал-
маты и Атырауской области. 
Астана остается одним из основ-
ных доноров республиканского 
бюджета. По итогам 2023 года 
ВРП на душу населения соста-
вил 9,2 млн тенге, что в 1,5 раза 
превысило средний показатель 
по стране. Мы можем говорить 
о достаточно высоком уровне 
жизни. Данные по ВРП за 2024-й 
сейчас только формируются и 
будут опубликованы примерно 
в августе этого года. Но уже се-
годня мы можем отметить рост 
промышленного производства 
в первом квартале 2025 года по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого на 12-13%. 
Что говорит о стабильном росте 
развития экономики на мест-
ном уровне. Промышленность и 
развитие предпринимательства 
очень важны для города, пото-
му как отвечают за преимуще-
ственное наполнение местного 
бюджета - доходную часть. 

заполнен, запланировано строи-
тельство второго Индустриаль-
ного парка, где намерены учесть 
все инфраструктурные недо-
работки первого. Уверена, что 
с введением Индустриального 
парка № 2 развитие промыш-
ленного сектора экономики 
перейдет на более качествен-
ный уровень. В частности, будет 
более тщательный отбор проек-
тов, реализуемых в Индустри-
альном парке № 2, где учтут 
не только инфраструктурные 
особенности, но и комфортные 
условия для инвесторов, для 
проживания работников, ду-
альное обучение в партнерстве 
с колледжами и многое дру-
гое. На месте будут решаться 
кадровые вопросы, потому как 
крупные компании заинтере-
сованы в специалистах опреде-
ленной квалификации. Таким 
образом, предприятия смогут 
быстрее увеличить свои произ-
водственные мощности и вно-
сить вклад в экономику города. 
Считаю это важным моментом, 
столице нужно создание фунда-
ментальных отраслей, которые 
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ГОРОДСКОЕ ПРОСТРАНСТВО

Тренд 1. Компактность 
и мультифункциональность
Все более востребованной сре-

ди населения в мире, включая 
Казахстан, становится тема пеше-
ходности, человекоцентричности, 
компактности и безопасности 
городских пространств, считает 
Нурлан Камитов. 

Он отметил, что по сравнению 
с ушедшими в далекое прошлое 
советскими масштабами кварталы 
будут становиться компактнее 
согласно человеческому масштабу. 
Это касается в том числе огромных 
советских площадей, которые 
должны быть отформатированы в 
соответствии с новыми реалиями 
и потребностями людей в эффек-
тивном планировании пространств. 

В качестве примеров таких 
пространств можно привести 
исторические районы городов 
Европы, которые создавались в 
доавтомобильную эпоху. В Астане  
это историческая часть правого 
берега, где наблюдается больше 
пешеходных переходов. По сло-
вам эксперта, комфортные для 
жизни кварталы предполагают 
оптимальные параметры застройки 
для удобства местных жителей и 
гостей, к примеру, ширина двора 
- не меньше высоты дома, чтобы 
избежать эффекта колодца. Кро-
ме того, в таком районе больше 
зеленых и рекреационных зон для 
отдыха, камерные дворы, где есть 
общественные и приватные зоны 
для общения людей и создания 
сообществ, обеспечена пешеходная 
доступность к объектам застройки, 
предусмотрена развитая социаль-
ная инфраструктура с объектами 
обслуживания и т.д. 

По мнению автора, раньше для 
многих было привычно, что жизнь 
в мегаполисах - работа, образование 
и развлечения - сосредоточена 
преимущественно в центре города. 
Но в последние годы, особенно 

Как может измениться облик городов в ближайшие десятилетия? О последних тенденциях 
в сфере архитектуры городов мира, в том числе молодой столицы  Казахстана, рассказал 
известный архитектор, почетный член Королевского института британских архитекторов 
Нурлан КАМИТОВ.

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ, ЖИЛЫЕ МАССИВЫ

после пандемии и с развитием 
технологий, такая модель посте-
пенно уходит в прошлое. 

- Децентрализация и сбаланси-
рованное распределение функций 
- это новый тренд, который усилился 
в период пандемии. Сегодня люди 
стремятся жить, работать, отды-
хать и развиваться в своем районе 
проживания. Поэтому все чаще 
новые районы проектируются не 
по принципу советского деления на 
жилые микрорайоны - заводы, а по 
уровню многофункциональности 
и шаговой доступности всего, куда 
необходимо людям ежедневно, - 
говорит архитектор.

Так, к примеру, в Париже актив-
но внедряется 15-минутный город 
с более экологичной, безопасной и 
удобной городской средой. В таких 
районах вводятся ограничения 
для въезда авто, дается больше 
пространства для велосипедистов, 
а также для парков и зеленых зон. 
Кроме того, зеленые и спортивные 
площадки, доступные для всех 
местных жителей, появляются 

в школах. В Барселоне на месте 
бывших проезжих улиц, кото-
рые закрыли для авто, оборуду-
ют игровые зоны и пешеходные 
маршруты, площадки для отдыха, 
скамейки, высаживают больше 
зелени, деревьев.  

Другим примером может по-
служить создание удобных для 
жителей полицентров, где можно 
работать, учиться и отдыхать в 
своем районе, без необходимости 
выезжать каждый раз в центр 
города. Над проектом части поли-
центров работает и компания Ink 
Architects. Предполагается, что в 
новых районах будет развитая 
инфраструктура со знаковыми 
объектами, включая школы, детса-
ды, клиники, парки, спортцентры, 
коммерческие объекты, рынки, 
аптеки, кафе, другие точки пита-
ния и т. д. Особенно это актуально 
для пригородов южной столицы, 
нуждающихся в более развитой со-
циальной инфраструктуре, рабочем 
пространстве с возможностями для 
трудоустройства, привлекательном 

жилье для разных типов семей, 
шаговой доступности мест для 
работы, отдыха и развлечений, 
создании улиц, удобных для пе-
шеходов и велосипедистов.  

Тренд 2. Идентичность
Как отметил эксперт, сейчас 

люди нуждаются в узнаваемой 
и понятной пространственной 
единице, с которой они могли бы 
себя идентифицировать. Однако 
нередко современное проектиро-
вание может, наоборот, разрушать 
чувство общности через создание 
безликих пространств.

- В реальности же районы долж-
ны быть компактными, соразмер-
ными селу. При этом каждый район 
должен обладать своей уникальной 
идентичностью и названием, связан-
ным с историей места или локаль-
ными достопримечательностями. 
Поэтому активно развиваются на-
вигация, архитектура с отсылками 
к локальным деталям и истории, 
орнаментализм и т. д. Наши люди 
все больше тянутся к культурным 

паттернам, все больше можно 
увидеть национальные узоры в 
городской среде, - говорит спикер. 

Из зарубежных примеров мож-
но привести отдельные районы с 
четким разделением в крупнейших 
мегаполисах мира, в том числе 
районы Сохо и Хакни в Лондоне, 
Манхэттен и Бруклин в Нью-Йорке 
и т. д. Своя атмосфера с особым по-
черком проектируется, к примеру, 
в проекте нового района Чирчик 
в Ташкенте. 

 
Тренд 3. Микромобильность и 

Vision Zero
По мнению архитектора, в го-

родах будет появляться все больше 
кольцевых перекрестков и круговых 
развязок, которые не только повысят 
безопасность дорожного движения, 
но и сделают его более плавным и 
эффективным. Также значительно 
расширится сеть велосипедных 
дорожек и выделенных полос 
для альтернативного транспорта, 
что создаст комфортные условия 
как для велосипедистов, так и для 
пользователей самокатов и других 
средств микромобильности. 

В целом общественный транс-
порт, по мнению Нурлана Камитова, 
в ближайшие десятилетия станет 
более доступным и разнообразным: 

увеличится количество маршрутов, 
появятся новые виды транспорта, 
а существующие линии будут мо-
дернизированы для повышения 
качества обслуживания пассажиров.

В районах города будущего 
поколения планируются велоин-
фраструктура, небольшие круговые 
движения на перекрестках, которые 
позволят избежать светофоров и 
простоев и в то же время увеличи-
вают безопасность проезда. 

Вместе с тем в новых районах 
рекомендуется проектировать более 
широкие пешеходные тротуары, 
выделенные полосы для обществен-
ного транспорта, обособленные 
велодорожки, озеленение. 

- Продуманная уличная среда 
может регулировать скорость 
автотранспорта, самокатов и вело-
сипедов, увеличивать комфорт и 
безопасность пешеходов, как след-
ствие, повышать рентабельность 
коммерции, стоимость квартир, 
стимулировать малый бизнес, 
предпринимательство вдоль пе-
шеходных потоков. Комфортные, 
уютные и пешеходные районы 
имеют повышенную стоимость 
в сравнении с ориентированны-
ми на автомобилистов, - считает 
архитектор.

Фото из архива Василия КРАСЬ

- Почему вы выбрали именно 
экологическую тематику?

- В конце 2023 года я побывала в  
Кремниевой долине, поездка стала  
для меня настоящим прорывом: 
я поняла, что у нас есть все воз-
можности создать  действительно 
инновационный и значимый для 
страны проект.

Объединив свой опыт в тех-
нологиях, предпринимательстве 
и, самое главное, личный путь, я 
осознала, что экология - это не про-
сто тренд, а мощный инструмент 

Тема экологии вдохновляет энтузиастов на открытие стартапов. 
Тенденцию поддержала основатель компании Global Green Hub  
Асель СЕЙФУЛЛИНА. Она разработала многофункциональный экопортал. 

Полезные привычки - через игру

изменений. Самым важным для 
меня стал опыт воспитания моей 
дочери. Этот путь вдохновил меня 
разработать уникальную обучаю-
щую методику Zara’s Planet, которая 
формирует у детей экологическое 
мышление через игру, практику и 
осознанные действия.

Так появился Global Green Hub 
- экосистема, где дети с раннего 
возраста учатся бережно относиться 
к планете, создавать экостартапы 
и находить решения современных 
вызовов. Но для меня важно не про-

сто обучать - я хочу, чтобы каждый 
участник понимал: он становится 
частью глобальных изменений. 
Каждый шаг, каждое экорешение, 
каждый реализованный проект 
- это вклад в будущее, где забота 
о планете становится естествен-
ной нормой жизни. Я уверена: 
экологическое мышление - это 
мышление будущего, и, помогая 
детям раскрывать свой потенциал 
через экологию, мы вместе строим 
устойчивый и осознанный мир.

- В чем уникальность вашей 
методологии обучения?

- Мы используем комплексный 
подход, объединяя книгу, игровой 
портал, курсы по робототехнике, 
бизнес-инкубатор для экостартапов, 
а в будущем еще и видеоигру. Наша 
методика основана на принципе 
игрового обучения: дети не просто 
получают знания, а сразу приме-
няют их в реальных проектах. Они 
разрабатывают свои мини-стар-
тапы, внедряют экологические 
привычки в повседневную жизнь 
и, самое главное, раскрывают свой 
потенциал с ранних лет. Мы соз-
даем медиапространство, где дети 
получают возможность выражать 
себя и находить свое место в мире, 
открывать новые грани талантов.

- Из каких разделов и направле-
ний состоит платформа?

- Их несколько: книга  для де-
тей Zara’s Planet, робототехника 
и экология, «Теплица в жилых 
комплексах», Ecotopia - теплица 
для пожилых людей.

- Расскажите о книге с персо-
нажем Зарой. Почему выбрана 

именно такая концепция? Как 
дети реагируют на эту книгу? 

- Книга Zara’s Planet - это увлека-
тельная история о девочке, которая 
взяла на себя смелую миссию спасти 
свой мир, Арборию, от экологи-
ческих катастроф. Такой формат 
помогает детям ассоциировать 
себя с героями и легче усваивать 
экологические принципы, ведь они 
учатся не через скучные лекции, 
а через приключения.

Персонажи книги обладают 
четкими и стойкими характеристи-
ками, что делает их настоящими 
ролевыми моделями. 

В книге есть интерактивные 
задания и дневник, дети выполня-
ют экомиссии. Им нравится быть 
частью истории, они чувствуют 
себя настоящими героями. Одна 
из  уникальных особенностей 
книги - она помогает родителям 
лучше понимать своего ребенка. 
Это больше, чем просто книга, - это 
инструмент, который помогает 
детям увидеть, что даже неболь-
шие поступки могут менять мир.

- Как робототехника связана с 
экологией? Каким образом курс 
помогает решать экологические 
проблемы?

- Экологическая робототехника 
учит детей создавать технологии 
для защиты окружающей среды. 
Ребята разрабатывают умные 
мусорные контейнеры, системы 
очистки воды, устройства для 
экономии ресурсов. Важно, что 
они не просто изучают теорию, а 
работают над реальными проекта-
ми, которые могут быть внедрены 
в жизнь.

У нас работает междисципли-
нарная команда, объединяющая 
предпринимателей, иллюстраторов, 
экологов, педагогов и специалистов 
по устойчивому развитию. Такой 
подход позволяет интегрировать 
экологические знания в техни-

ческие дисциплины, чтобы дети 
понимали, как наука и технологии 
могут решать реальные экологи-
ческие проблемы.

Благодаря этому хаб становится 
не просто образовательной плат-
формой, а экосистемой, объединя-
ющей науку, бизнес и образование 
для формирования экологически 
ответственного поколения.

- В чем идея проекта «Теплица в 
жилых комплексах»? Как жители 
многоквартирных домов могут 
участвовать в этом проекте?

- Проект общественных теплиц 
в жилых комплексах - это не просто 
возможность выращивать овощи 
и зелень у себя во дворе, но и шаг к 
продовольственной безопасности, 
снижению углеродного следа и 
укреплению социальных связей.

Жители сами участвуют в посад-
ке, уходе и сборе урожая, получая 
доступ к свежим и экологически 
чистым продуктам. При этом про-
ект имеет глубокий социальный 
смысл - он помогает пожилым 
людям оставаться активными и 
вовлеченными в общественную 
жизнь. Участие в тепличном хо-
зяйстве дает им новый смысл, 
ежедневные задачи и возможность 
общения с соседями, так же как и 
проект Ecotopia, направленный на 
создание зеленых зон для пожилых 
людей, где они смогут заниматься 
садоводством, получать физиче-
скую активность и общаться.

Особенно важно, что ини-
циаторами проекта стали Диа-
на Кендебайқызы, ученица 2-го 
класса школы «Голубой парус», и  
Егор Банный, ученик 8-го класса.  
Дети могут становиться двига-
телем важных инициатив, а мы, 
взрослые, должны поддерживать  
идеи и помогать им воплощать их 
в жизнь. Концепция городских 
теплиц может быть масштабиро-

вана и адаптирована под разные 
форматы. 

Но важно не просто создавать 
инициативы, а помогать им ра-
сти. Именно поэтому запустили 
портал globalgreenhub.net, ко-
торый поддерживает основате-
лей экопроектов на всех этапах 
развития и помогает находить 
единомышленников, возможно, 
кто-то захочет присоединиться 
к городской теплице или создать 
свою, а также дает возможность 
компаниям инвестировать в уже 
готовые ESG-проекты.

- Какие новые программы сейчас 
разрабатываются? 

- Наша команда активно работа-
ет над несколькими масштабными 
инициативами, каждая из которых 
направлена на создание глобаль-
ных изменений в образовании, 
экологии и медицине.

Разрабатываем видеоигру, кото-
рая станет совместным проектом 
специалистов Казахстана и Узбе-
кистана. Этот проект направлен 
на разработку ИИ-решений для 
ремиссии детей с ментальными 
расстройствами без медикаментов. 
Мы внедряем персонализирован-
ные терапевтические методики, 
основанные на данных, и создаем 
инновационную систему под-
держки для детей и их семей. Это 
один из наиболее перспективных 
и социально значимых проектов, 
который , возможно, изменит 
подход к детской психиатрии на 
глобальном уровне.

Все наши проекты объединены 
одной ключевой идеей - измене-
ние мышления для построения 
лучшего мира. Мы создаем эко-
систему, в которой пересекаются 
образование, технологии и пред-
принимательство - три ключевых 
фактора устойчивого будущего.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото из архива спикера
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в е ч е р н я я  а с т а н а

АКТУАЛЬНО

МЫ ТЕРЯЕМ  
КРАСИВЫЙ ГОРОД?

В панельной дискуссии участники 
форума обсудили вопросы правового 
регулирования и развития электроса-
мокатов, велосипедов и других средств 
индивидуальной мобильности. Особое 
внимание было уделено необходимости 
гармонизации нормативно-правовой 
базы и интеграции микромобильности 
в транспортную экосистему городов.

«Что важнее для города: экономика 
или экология?» - этот вопрос, озвучен-
ный депутатом Мажилиса Парламен-
та Сергеем ПОНОМАРЕВЫМ в начале 
мероприятия, сразу задал тон обсуж-
дению, которое вскоре стало одним из 
самых актуальных тем за последнее 
время.

- Когда мы разрабатывали законо-
проект, решили, что приоритетом дол-
жен быть пешеход. Именно поэтому 
была установлена максимальная ско-
рость электросамокатов в 5 км/ч в опре-
деленных зонах - на такой скорости са-
мокат не падает на бок, а вероятность 
аварийности снижается. Что можно 
сделать еще? Например, ограничить 
скорость в парках. Еще один момент: 
мы приняли закон, который дает зеле-
ный свет электрическому транспорту. 
Почему это важно? Каждый электро-
самокат, выходящий на линию, - это 
минус один автомобиль в пробке. Это 
означает, что уменьшается загрязнение 
воздуха, количество машин, ищущих 
парковку, а также снижается нагрузка 
на дворы и перекрестки, - сказал спикер. 

РЕГУЛИРОВАНИЕ:  
БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ

Официальный представитель Коми-
тета административной полиции Ми-
нистерства внутренних дел РК Актоты 
БОРАНОВА отметила, что разработаны 
правила движения для электросамо-
катов, включая обязательное ношение 
шлемов и использование светоотра-
жающих элементов. Кроме того, рас-
сматривается введение обязательной 
регистрации самокатов и запрет их дви-
жения по тротуарам. 

- Мы стараемся учитывать все аспек-
ты безопасности - и для автомобилис- 
тов, и для пользователей электросамо-
катов, и для пешеходов. Сегодняшняя 
тема - микромобильность. Как я уже 
сказала, сохранение жизни и здоровья 
граждан - наш главный приоритет. Но 
усилий только одного министерства 
недостаточно, этот вопрос требует 
комплексного подхода. Поэтому мы 
постоянно совершенствуем законода-
тельство в сфере дорожного движения. 
Недавно были внесены изменения: 
впервые в законодательно закреплено 
понятие «электросамокат» - определе-
ны его статус, правила передвижения 
и обязанности водителей. Если кто-то 
не знаком с этими изменениями, могу 
повторить основные моменты. В сфере 
обеспечения дорожной безопасности 
теперь регламентировано понятие «ма-
лое электрическое транспортное сред-
ство». Закреплены права и обязанности 
водителей электросамокатов и других 
малых электротранспортных средств. 
Определены правила передвижения: по 
велодорожкам, велополосам, правому 
краю проезжей части.

Но важно понимать, что отдельная 
инфраструктура для движения элект- 
росамокатов еще требует доработки.

Мы предлагаем несколько решений 
для повышения безопасности:

- расширение сети велополос. Это 
задача местных исполнительных орга-
нов, которым предстоит выделить ме-
ста для парковки электросамокатов;

- обязанность шеринговых компа-
ний (сервисов аренды самокатов) - обо-
рудовать парковки;

- выделение местными властями 
участков под стоянки самокатов, чтобы 
избежать хаотичного разброса транс-
портных средств по городу.

Также предлагаем ввести регистра-
цию электросамокатов с присвоением 
номеров и включением их в электрон-
ный реестр.

Шеринговые компании будут обяза-
ны:

- самостоятельно изготавливать и 
устанавливать номера на электросамо-
каты;

- обеспечить идентификацию поль-
зователей через мобильные приложе-
ния перед началом поездки.

Таким образом, каждый самокат бу-
дет закреплен за конкретным пользова-
телем, что повысит безопасность. Также 
компании понесут ответственность за 

САМОКАТЫ: ЭКОЛОГИЯ И БЕЗОПАСНОСТЬ
Транспортные привычки горожан стремительно меняются. Самокаты прочно вошли 
в городскую среду, предлагая удобство и мобильность. Однако наряду с этим они 
вызывают вопросы, связанные с безопасностью, инфраструктурой и регулированием.  
Об этом шла жаркая дискуссия на форуме «Развитие городской мобильности  
в Казахстане», где эксперты обсудили, как создать комфортные условия для всех 
участников дорожного движения.

нарушения, связанные с регистрацией 
самокатов и их парковкой в неположен-
ных местах. Эти меры позволят создать 
безопасную систему передвижения 
электросамокатов в Казахстане, - отме-
тила спикер.

Электросамокаты  
в Казахстане официально 
признаны транспортным 
средством, и для них 
установлены строгие 
правила. Водители обязаны 
соблюдать ПДД, чтобы 
обеспечить безопасность 
на дорогах. Эти меры 
направлены на снижение 
числа ДТП с участием 
мопедов и электросамокатов 
и наведение порядка  
на дорогах.

Где разрешено ездить на электро-
самокате

Водители электросамокатов обяза-
ны передвигаться:

• в первую очередь, по велодорож-
кам или велополосам.

 При их отсутствии:
• по правому краю проезжей части 

(в один ряд, включая полосу для обще-
ственного транспорта);

• по обочине;
• по тротуару или пешеходной до-

рожке (со скоростью не более 6 км/ч, не 
создавая угрозу пешеходам).

Кому нельзя ездить по проезжей 
части

• Водителям электросамокатов 
младше 18 лет запрещено движение 
по правому краю дороги, включая по-
лосу для маршрутных транспортных 
средств, если у них нет водительского 
удостоверения любой категории или 
временного удостоверения (выданного 
при замене прав). Исключение: удосто-
верение выдано в Казахстане и при себе 
есть документ, подтверждающий лич-
ность.

• Движение по проезжей части не до-
пускается для водителей электросамо-
катов до 18 лет без водительского удос- 
товерения либо временного документа, 
за исключением случаев, когда удосто-
верение выдано в Казахстане и есть до-
кумент, удостоверяющий личность.

ТЕХНОЛОГИИ НА СЛУЖБЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Генеральный директор Sergek Group 
Евгений КИМ рассказал, что его компа-
ния уже реализовала пилотные проек-
ты по распознаванию регистрационных 
номеров и мониторингу дорожных на-
рушений в Юго-Восточной Азии. 

- В этих странах мопеды составля-
ют 95% всего транспорта, что создает 
серьезные вызовы для обеспечения 
безопасности. Однако благодаря кро-
потливой работе нам удалось внедрить 
систему, распознающую транспортные 
средства, их регистрационные номера, 

а также соблюдение Правил дорожно-
го движения. Мы готовы внедрять этот 
опыт в Казахстане сразу после вступле-
ния изменений в силу. Кроме того, хочу 
предложить новую инициативу: поче-
му бы нам не начать поощрять водите-
лей, которые максимально дисципли-
нированы? Сейчас существует система 
штрафов, но нет системы вознагражде-
ния для тех, кто ездит аккуратно. Мож-
но рассмотреть международный опыт, 
где используется система рейтингов: за 
систематические нарушения рейтинг 
снижается, что может привести к вре-
менной приостановке водительского 
удостоверения, а добросовестных води-
телей, наоборот, можно стимулировать. 
Например, совместно с бизнесом мож-
но предоставлять льготы на автострахо-
вание или другие бонусы. Это поможет 
формировать культуру безопасного  
вождения, - отметил спикер. 

МИКРОМОБИЛЬНОСТЬ  
КАК ЧАСТЬ ГОРОДСКОЙ 
ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ

Заместитель руководителя Управ-
ления по инвестициям и развитию 
предпринимательства Астаны Максат 
ЖАНАБАЕВ подчеркнул, что самокаты 
стали важной частью городского транс-
порта. 

- Микромобильность сегодня - одна 
из ключевых частей нашей транспорт-
ной системы. Она активно развивается, 
и мы видим, как в прошлом году к нам 
присоединилась компания «Яндекс». 
До этого в городе уже работали другие 
сервисы аренды самокатов. Государ-
ственные органы должны соблюдать 
баланс: с одной стороны, делать город 
удобным для жителей и гостей, а с дру-
гой - следить за выполнением правил и 
регулировать этот процесс.

В прошлом году тестировали разные 
механизмы регулирования, создавали 
специальные парковки и зоны для са-
мокатов. Сейчас прорабатываем новые 
решения, чтобы пользователи четко 
понимали, где можно и нельзя остав-
лять самокаты. Мы всегда открыты для 
предложений по улучшению городско-
го транспорта, - сказал представитель 
ведомства.

ИНФРАСТРУКТУРА:  
ПОИСК РЕШЕНИЙ

Представители сервисов аренды са-
мокатов также внесли свои предложе-
ния. Руководитель «Яндекс. Самокаты» 
Темирлан ТОГУЗБАЕВ подчеркнул важ-
ность инфраструктуры: 

- Инфраструктура - один из ключе-
вых аспектов развития микромобиль-
ности. Чем больше инфраструктуры, 
тем популярнее становятся самокаты. 
Если у нас появится больше зон для пар-
ковки и станций зарядки, это повысит 
удобство для пользователей. Также ва-
жен вопрос стоимости поездок. Можно 
рассматривать разные модели тарифов, 
чтобы сделать сервис доступнее. Вме-

сте с партнерами мы анализируем этот 
аспект. Что касается регулирования, 
важно не допускать дискриминации 
пользователей самокатов. Самокаты 
остаются безопасным видом транспор-
та. Конечно, бывают инциденты, но в 
целом уровень аварийности невысокий. 
Часто недовольство связано с хаотич-
ной парковкой, и мы работаем над этим 
вопросом, - сказал спикер.

В то же время директор компании 
Jet Sharing Мусалав АЛИБЕКОВ отме-
тил, что жесткие ограничения могут 
снизить популярность самокатов, как 
это произошло в Южной Корее. По его 
мнению, сначала необходимо создать 
качественную инфраструктуру, а затем 
вводить ограничения. 

ПЕРСПЕКТИВЫ И ВЫЗОВЫ

Старший менеджер по взаимодей-
ствию с госорганами Whoosh Айрат 
ШАЙДУКОВ сообщил, что их самоката-
ми пользуются сотни тысяч человек, и 
важно продолжать диалог между биз-
несом и властью.

- Мы работаем в нескольких городах, 
и только в прошлом году нашими ус-
лугами воспользовались почти 250000 
граждан. В этих городах было совер-
шено 4,5 миллиона поездок на общую 
дистанцию 9,5 миллиона километров. 
Представьте, если бы этих самокатов 
не было, все эти поездки пришлось бы 
совершать либо на личном транспор-
те, либо на такси, что увеличило бы 
нагрузку на дороги и привело бы к до-
полнительным выбросам CO2.  В 2023 
году мы наблюдали двукратный рост 
числа поездок. При этом средняя дис-
танция одной поездки сократилась. О 
чем это говорит? О том, что пользова-
тели все чаще выбирают самокаты для 
коротких поездок - от точки A до точки 
B - по наиболее удобному и быстрому 
маршруту, экономя и время, и деньги. 
Таким образом, электросамокаты ста-
новятся неотъемлемой частью город-
ской транспортной культуры. Если го-
ворить о международной практике, то в 
среднем 88% всех поездок на самокатах 
- это именно транспортные поездки, а 
не развлекательные прогулки. Развитие 
велосипедной и микромобильной ин-
фраструктуры в городах только способ-
ствует увеличению этих показателей. 
На данный момент более 79% поездок 
на самокатах проходят без каких-либо 
инцидентов. Более того, мы фиксируем 
стабильное снижение количества нару-
шений и инцидентов. Такой результат 
стал возможен благодаря конструктив-
ному взаимодействию власти и бизнеса. 

Поэтому необходимо продолжать 
диалог и развивать регулирование, ос-
новываясь на лучших мировых практи-
ках. Помимо вопросов инфраструктуры, 
важно уделять внимание повышению 
культуры вождения самокатов и созна-
тельности пользователей. В этом направ-
лении мы активно работаем с городски-
ми властями, полицией и местными 
сообществами. В Астане уже реализуются 

программы: профилактические рейды, 
образовательные кампании, социальная 
реклама о правилах безопасного вожде-
ния. Мы видим, что эти меры приносят 
позитивные результаты и их необходимо 
усиливать. Также важную роль играет ос-
вещение темы безопасности в СМИ. Нуж-
но чаще говорить о правильном исполь-
зовании самокатов, точно так же, как мы 
обсуждаем вопросы безопасности на до-
рогах, - сказал Айрат Шайдуков.

С 26 марта электросамокаты 
доступны в центральных 
районах столицы. Кикшеринг 
закрывает потребность 
в транспорте последней 
мили и делает городское 
пространство более 
доступным. Средняя 
продолжительность поездки 
на электросамокате в Астане 
составляет 11 минут. 

Кикшеринг Whoosh придерживает-
ся стратегии нулевой терпимости к на-
рушителям правил. За сезон 2024 года 
шеринг выявил и заблокировал 8530 
пользователей в Астане. Результат стро-
гой политики - более 99,5% поездок на 
самокатах Whoosh в Казахстане прошли 
без каких-либо инцидентов.

В сезоне-2025 Whoosh сосредоточит-
ся на профилактике правонарушений 
среди водителей электросамокатов.  
Совместно с акиматом Астаны и Депар-
таментом полиции Whoosh продолжит 
развивать образовательные инициати-
вы для пользователей.

МАЛЕНЬКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ  
МОГУТ СПАСТИ ТЫСЯЧИ  
ЖИЗНЕЙ

Руководитель инициативы Qazaq- 
stan Sustainability Coalition Алихан КУ-
ШЕРБАЕВ активно пропагандирует 
экологичный образ жизни, предпочи-
тая передвижение на велосипеде. Он 
поделился своими мыслями по поводу 
изменений, которые необходимо внед- 
рить в городскую инфраструктуру для 
улучшения экологической ситуации и 
повышения безопасности на дорогах.

- Давайте посмотрим на перспекти-
ву ближайших 5 лет, с 2025 по 2030 год. 
Если мы не будем менять ситуацию, 
то потеряем 15000 жизней. Это огром-
ная цифра. В экономическом плане 
это обойдется нам дороже, чем весь 
нынешний годовой бюджет страны. 
То есть вместо того, чтобы ужесточать 
фискальную политику, мы могли бы 
грамотно перераспределять ресурсы.  
Если мы изменим подход и сократим 
ширину полос с 3,75 до 3,50 м, это приве-
дет к ряду положительных изменений. 
Во-первых, автомобили станут двигать-
ся медленнее, что снизит риск ДТП. 
Во-вторых, это уменьшит выбросы 
вредных газов и уровень шума. Иссле-
дования показывают, что такие меры 
действительно работают. Это не только 
вопрос экологии, но и здоровья граж-
дан. Также нельзя игнорировать рост 
числа ДТП со смертельным исходом - 
каждый год этот показатель увеличива-
ется на 1%. Электросамокаты и велоси-
педы помогают решать эти проблемы. 
Они являются частью экологически без-
опасного транспорта, который снижает 
нагрузку на дорожную сеть и улучша-
ет обстановку в городах. Поэтому нам 
нужно поддерживать инициативы, на-
правленные на развитие устойчивого 
транспорта и повышение безопасности 
на дорогах, - сказал Алихан Кушербаев.

Вопрос регулирования электроса-
мокатов остается открытым. Как найти 
баланс между удобством и безопасно-
стью? Ответ на этот вопрос зависит от 
комплексного подхода, включающего 
развитие инфраструктуры, совершен-
ствование законодательства и осознан-
ное поведение самих пользователей. 
Одно очевидно: электросамокаты - это 
не просто временный тренд, а неотъ-
емлемая часть транспортного будуще-
го наших городов. Форум стал важным 
шагом в поиске компромиссных реше-
ний и эффективных механизмов регу-
лирования транспортной отрасли Ка-
захстана, направленных на улучшение 
городской мобильности, безопасность и 
качество жизни граждан.

Алина ИМАМБАЕВА
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ПОДРОБНОСТИ

КОНКУРСНЫЙ ОТБОР ЧЛЕНОВ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА
ГУ «Управление общественного здравоохранения города 

Астаны» сообщает о начале конкурса по отбору членов наблю-
дательных советов ГКП на ПХВ «Городская поликлиника №8» 
акимата города Астаны, ГКП на ПХВ «Городская поликлиника 
№11» акимата города Астаны, ГКП на ПХВ «Городская много-
профильная больница №2» акимата города Астаны, ГКП на ПХВ 
«Многопрофильная городская детская больница №1» акимата 
города Астаны, ГКП на ПХВ «Городская станция скорой меди-
цинской помощи» города Астаны.

Требования, предъявляемые к лицам, избираемым в наблюда-
тельный совет и предоставляющие конкурсантами необходимые 
документы для участия в конкурсе должны соответствовать при-
казу министра национальной экономики Республики Казахстан 
от 20 февраля 2015 года №113 «Об утверждении Правил создания 
наблюдательного совета в государственных предприятиях на 
праве хозяйственного ведения, требований, предъявляемых к 
лицам, избираемым в состав наблюдательного совета, а также 
Правил конкурсного отбора членов наблюдательного совета и 
досрочного прекращения их полномочий».

Участник запечатывает оригинал конкурсной заявки в кон-
верт, пометив его «Оригинал». На конверте указываются фами-
лия, имя, отчество (при его наличии) и адрес участника. После 
этого конверт запечатывается во внешний конверт со словами: 
«Конкурс членов наблюдательного совета государственного 
предприятия _______________» и «Не вскрывать до ____» (дата и 
время вскрытия конвертов).

Место проведения конкурса: г. Астана, ул. Бейбитшилик, 11, 
кабинет 411, тел.: 8 (7172) 55-74-84, 55-68-42.

Дата начала конкурса (приема документов) - 8 апреля 2025 года. 
Дата окончания конкурса (завершения приема документов) - 
6 мая 2025 года.

ОПРЕДЕЛЕНИЕ
Чесотка - одно из самых распро-

страненных заразных паразитар-
ных заболеваний кожи, которое 
вызывается чесоточным клещом 
(зуднем), проявляется вечерним 
и ночным зудом, а также харак-
терными изменениями на коже.

Чесотка распространена во 
всем мире, заболеть может лю-
бой человек вне зависимости 
от социально-экономического 
благополучия, ежегодно реги-
стрируется около 300 миллионов 
случаев заболевания.

ПРИЧИНЫ ПОЯВЛЕНИЯ 
ЧЕСОТКИ
Причиной возникновения чесот-

ки человека является чесоточный 
клещ Sarcoptes scabiei.

Источником заражения явля-
ется больной человек с явными 
клиническими проявлениями.

КЛАССИФИКАЦИЯ 
ЗАБОЛЕВАНИЯ
Выделяют типичную форму 

чесотки с наличием характерных 
ходов определенной локализации 
и несколько атипичных форм. 

СИМПТОМЫ ЧЕСОТКИ 
Зуд - самый первый симптом, 

появляющийся в ответ на дея-
тельность клещей. При типичной 
чесотке он может присутствовать 
на отдельных частях и участках 
тела, а может распространяться 
всюду, кроме лица и волосистой 
части головы.

Главным признаком заражения 
является зуд, возникающий вечером 
и в первой половине ночи.

При типичной чесотке чесо-
точный ход выглядит как белесая 
полоса длиной 5-7 мм, возвышаю-
щаяся над кожей.

Особенностью течения чесотки 
у детей является большая распро-
страненность по телу, чесоточные 
ходы можно обнаружить на лице, 
волосистой части головы, ладонях, 
подошвах стоп. У грудничков пора-
жаются даже ногти. На коже много 
прозрачных пузырьков, могут 
быть мелкие красные бугорки с 
корочками.

 ДИАГНОСТИКА ЧЕСОТКИ
Диагностика чесотки склады-

вается из сбора анамнеза, осмотра 
тела пациента, установления факта 
контакта с больным чесоткой, а 
также обнаружения самого клеща, 
его яиц.

К КАКИМ ВРАЧАМ 
ОБРАЩАТЬСЯ
Лечением пациентов с чесот-

кой занимается врач-дерматолог.
ЛЕЧЕНИЕ ЧЕСОТКИ
Лечение чесотки преследует 

следующие цели:
• лечение выявленного и лабо-

раторно подтвержденного случая 
чесотки (специфическая терапия);

• пробное лечение, если врач 
подозревает чесотку, но не удается 
выявить чесоточные ходы и клеща;

• профилактическое лечение 
контактных лиц, не имеющих 
признаков заболевания.

Круг контактных лиц опреде-
ляет врач, но обычно ими являются 
все члены семьи, особенно если 
болен ребенок, люди, имеющие 
общие спальни (например, соседи 
по палате), лица из организованного 

коллектива (детского сада, школы, 
казармы и т. д., если заболевших 
несколько).

Действие препаратов против 
чесотки направлено на уничто-
жение клещей. Они существуют 
в виде кремов, мазей, эмульсий, 
суспензий, аэрозолей и т. д.

По действующему веществу 
различают производные бензилбен-
зоата, препараты пермитрина, серы.

В некоторых схемах лечения 
перед обработкой следует вымыть-
ся с мылом или обработать кожу 
размягчающими препаратами.

Выбор действующего веще-
ства, лекарственной формы, 
дозировки и схемы обработки 
остается за врачом и зависит 
от клинической картины, ос-
ложнений, возраста пациента, 
наличия беременности. Попытки 
самостоятельного лечения ведут 
к развитию осложнений, воз-
никновению атипичных форм 
и затяжному течению болезни.

ОСЛОЖНЕНИЯ
К осложнениям чесотки от-

носят:
• присоединение и размножение 

бактерий на пораженных участках 
кожи (особенно в областях типичной 
локализации чесоточных ходов), 
при этом возникает вторичное 
воспаление (дерматит);  

• аллергические реакции на про-
дукты жизнедеятельности клеща 
проявляются в виде аллергического 
дерматита (клинические прояв-
ления вариабельны), микробной 
экземы и даже крапивницы.

У детей чаще возникают гной-
ные осложнения и аллергический 
дерматит.  

ПРОФИЛАКТИКА ЧЕСОТКИ
Основной мерой профилактики 

заражения чесоткой являются со-
блюдение правил личной гигиены, 
активное выявление и излечение 
больных.

Зараженный человек не может 
находиться в условиях организо-
ванного коллектива и до полного 
излечения отстраняется от обуче-
ния и работы.

Следует обеззаразить вещи, 
одежду, игрушки, мебель и другие 
предметы, с которыми контакти-
ровал больной человек. Для этого 
используют термические методы 
или специальные противоклеще-
вые средства. Мягкие игрушки 
следует поместить в закрытый 
полиэтиленовый пакет на 3-5 дней.

Все пролеченные больные и 
контактные лица требуют контроля 
эффективности проведенного ле-
чения, находясь под диспансерным 
наблюдением.

ИСТОЧНИКИ:
1.  Клинические рекомендации 

по ведению больных чесоткой. - 
Ассоциация дерматовенерологов 
и косметологов. 

2. Кошелева И.В. Чесотка: взгляд 
дерматолога. Инфекционные 
болезни: новости, мнения, обуче-
ние. Журнал для непрерывного 
медицинского образования врачей.  
№ 1, 2020. С. 61-64.

А. БЕКМАНАМБЕТОВА, 
врач-дерматовенеролог 

Центра по профилактике 
ВИЧ-инфекции 

Чесотка: причины 
появления, симптомы,  
диагностика и способы лечения

 Об этом рассказал на брифинге 
в  Службе коммуникаций   заме-
ститель руководителя Департа-
мента юстиции  Астаны Бекбулат 
КОЛУМБАЕВ.

Спикер озвучил итоги правовой 
и регистрационной деятельности 
ведомства за 2024 год и подвел 
промежуточные итоги за первый 
квартал текущего года. 

Как отметил выступающий, 
ключевыми приоритетами работы 
остаются обеспечение правовой 
прозрачности, упрощение процедур 
оказания государственных услуг, 
развитие цифровых механизмов, 
а также правовое просвещение 
населения.

На государственную регистра-
цию в 2024 году представлен 31 
нормативный акт, все они зареги-
стрированы. Спикер особо отме-
тил, что юридическая экспертиза 
проводится строго в соответствии 
с Конституцией и Законом «О 
правовых актах». Важно, чтобы 
каждый нормативный правовой 
акт не только соответствовал дей-
ствующему законодательству, 
но и не нарушал права и свободы 
граждан.

- Мы не допускаем формаль-
ного подхода при юридической 

С начала 2025 года в отдел регистрации нормативных правовых актов 
Департамента юстиции поступило 8 проектов нормативных правовых 
актов в 22 редакциях. Для сравнения: за 2024 год ведомство приняло 
на рассмотрение 44 проекта в 100 редакциях. 

Доверие к институтам юстиции    

экспертизе. Работа направлена 
на предотвращение возможных 
правовых рисков, в том числе 
антикоррупционного характера, - 
подчеркнул Бекбулат Колумбаев.

С 2024 года в столице функци-
онирует Координационный совет 
юридических служб, созданный 
приказом руководителя департа-
мента. В него вошли представители 
акимата и маслихата города.  

Особое внимание на брифинге 
уделено механизму публичного 
обсуждения проектов норматив-
ных правовых актов на портале 
«Открытые НПА». Данный ин-
струмент позволяет жителям 
Астаны вносить предложения, 
оставлять замечания и активно 
участвовать в правотворческом 
процессе.

- Сегодня гражданское об-
щество может влиять на содер-
жание будущих нормативных 
актов. Это важный шаг в сторону 
транспарентности и открытости 
госуправления, - отметил пред-
ставитель ведомства.

В 2024 году департамент оказал 
1151 государственную услугу по 
регистрации юридических лиц 
и НКО. Это на 5% больше, чем в 
предыдущем году. Несмотря на 

рост количества обращений, на-
блюдается значительное снижение 
числа перерывов в регистрации - 27 
случаев против 242 в 2023 году.

При этом количество отка-
зов в регистрации увеличилось 
до 1564. Как пояснил Бекбулат 
Колумбаев, это связано с ужесто-
чением контроля за полнотой и 
достоверностью представленных 
данных. Регистрация осущест-
вляется в цифровом формате, и 
за достоверность информации, 
подаваемой через портал egov.
kz, несет ответственность юри-
дическое лицо.

В бюджет города поступило 
более 12,8 млн тенге госпошлины 
- на 3% больше, чем в 2023 году.

Также были внедрены уско-
ренные механизмы регистрации 
через Единую нотариальную 
информационную систему, что 
позволило сократить время ока-
зания услуги до двух часов.

За 2024 год департамент оказал 
21694 услуги по апостилированию 
документов, исходящих от госор-
ганов и нотариусов. Рост составил 
29% по сравнению с 2023 годом. Это 
говорит о высокой международ-
ной активности граждан - в сфере 
образования, бизнеса, миграции. 

Из них 541 апостиль был выдан 
в электронном формате. Через 
Министерство иностранных дел 
поступил 131 документ. Объем 
поступлений в бюджет составил 
свыше 40 млн тенге.

- Апостиль - это простой способ 
легализовать документы за рубе-
жом, который работает в более 
120 странах. Мы продолжаем 
популяризировать электрон-
ную подачу заявлений и обучать 
граждан новым цифровым воз-
можностям, - отметил Бекбулат 
Колумбаев.

По словам заместителя руко-
водителя Департамента юстиции 
города, в 2025 году ведомство 
продолжит работу в рамках курса 
на дебюрократизацию, цифро-
вую трансформацию и усиление 
правовой прозрачности. Такой 
подход согласуется с политикой 
Президента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта ТОКАЕВА по 
построению современной, эф-
фективной и ориентированной 
на граждан государственности.

- Наша задача не просто реги-
стрировать нормативные акты или 
оформлять юридические лица, а 
создавать правовую среду, в кото-
рой гражданам удобно, безопасно 
и понятно взаимодействовать с 
государством, - подчеркнул спикер.

Вектор работы остается неиз-
менным - высокое качество услуг, 
правовая защищенность граждан, 
прозрачность процедур и доверие 
к институтам юстиции.

Куралай МУРАТОВА

Так, департаментом в феврале 
текущего года была рассмотрена 
жалоба услугополучателя на не-
обоснованный отказ в оказании 
государственной услуги «Привати-

Результаты проверочных мероприятий, проведенных Департаментом 
Агентства РК по делам государственной службы по городу Астане, 
привели к возможности приватизировать жителем столицы квартиру 
из государственного жилищного фонда.

Восстановлены права гражданина 
по приватизации жилья 

зация жилья из государственного 
жилищного фонда».

Порядок оказания государствен-
ной услуги определен правилами, 
утвержденными приказом и. о. 

министра индустрии и инфра-
структурного развития РК от 
12.08.2021 г. №437, и состоит из 3 
этапов. Первый и второй этапы - это 
принятие жилищной комиссией 
решения о приватизации жилья.

В ходе рассмотрения жало-
бы установлено, что жилищной 
комиссией уполномоченного 
органа при вынесении решения 
документы и сведения, предо-
ставленные услугополучателем, а 
также требования действующего 
законодательства были изучены 
не в полной мере, в результате чего 
услугополучатель был вынуж-

Ежедневно проводятся рей-
довые мероприятия в местах, 
подверженных образованию 
несанкционированных свалок. 

В работе активно участвует 
единая справочная служба iKomek 
109, которая помогает выявлять 
лиц, осуществляющих выгрузку 
мусора и слив нечистот в неуста-
новленных местах.

Кроме того, в рамках акции 
привлечены 510 водителей грузо-
вого и ассенизаторского транспорта 
за нарушение правил утилизации 
отходов. Примечателен случай, 

В рамках акции «Таза Қазақстан» в столице 
к административной ответственности 
привлекли более 40 тысяч правонарушителей 
за незаконный выброс мусора, загрязнение 
общественных мест и другие нарушения.

Чисто там, где не сорят

когда при строительстве школы 
подрядчик не обеспечил функци-
онирование пункта мойки и не 
установил твердые примыкания 
к дорожному полотну. За эти 
нарушения на него был наложен 
штраф в размере 300 МРП.

Напомним, 15 апреля про-
шлого года в Казахстане стар-
товала акция «Таза Қазақстан», 
направленная на улучшение 
санитарного состояния и повы-
шение ответственности граждан 
за соблюдение правил благо- 
устройства.

ден обратиться в департамент с 
жалобой.

В этой связи на основании 
рекомендации департамента об 
устранении выявленных наруше-
ний и восстановлении нарушенных 
прав услугополучателя жилищной 
комиссией пересмотрено заявле-
ние о приватизации жилища и 
заключен договор о приватизации 
с услугополучателем.

Вместе с тем напоминаем, 
что в случае нарушения прав при 
оказании государственных услуг 
можете обратиться в письменном 
виде в департамент по адресу: пр. 
Сарыарка, 13 либо электронно 
через портал электронного пра-
вительства, в единую платформу 
Е-Otinish, а также через теле-
грам-бот EgovKzBot2.0 в разделе 
«Обращение в уполномоченный 
орган». 

Департамент Агентства РК
по делам государственной 
службы по городу Астане

В МВД РК сообщили, что 
вся группа арестована. По ин-
формации правоохранителей, 
сотрудники Управления по 
противодействию киберпре-
ступности задержали группу из 
пяти человек, организовавшую 
колл-центр для обзвона клиен-
тов под предлогом выигрыша 
автомобилей и недвижимости.

Действуя в преступных це-
лях, подозреваемые выкупили 
клиентскую базу одного из 
интернет-магазинов с персо-
нальными данными более 2000 
граждан РК. Рабочее помещение 
мошенники арендовали в одном 
из бизнес-центров города.

Группа нанимала молодых 
людей, которым поручали об-
званивать абонентов из спи-
ска. Во время разговоров они 

сообщали о том, что те стали 
обладателями выигрыша авто-
машин и недвижимости, и под 
предлогом получения приза 
выманивали деньги под видом 
оплаты налога в размере от 180 
тысяч до 1 млн тенге.

- При обыске офиса были 
изъяты 7 ноутбуков с установ-
ленными программами, обеспе-
чивающими звонки с помощью 
SIP-телефонии и изменением 
голоса операторов, наушники 
с микрофоном и Wi-Fi-роутер. 
Было установлено 10 потерпев-
ших, общий ущерб составляет 
около 7 млн тенге. По данному 
факту зарегистрировано уго-
ловное дело, подозреваемые во-
дворены в изолятор временного 
содержания, - детализировали 
в правоохранительных органах.

Колл-центр интернет-мошенников, 
звонивших казахстанцам с подложных 
номеров, ликвидировали в столице. 

Недобрый звонок  

ЗДЕСЬ могла 

           быть ВАША

РЕКЛАМА!

Решением акима района «Есиль» города Астаны  от 
1 апреля  2025 года за №03-03/1-ш закрыты кладбища, 
расположенные в жилых массивах Тельмана, Заречный 
района «Есиль» города Астаны, в связи с достижением 
проектной вместимости.
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Перед зрителями выступили солисты - лауреаты междуна-
родных и республиканских конкурсов Руслан ГАЛЬКЕЕВ, Бейбіт 
КИСАТОВ, Руслан ТУРАЕВ, Ринат САЙФУТДИНОВ, Мадиар АБАЙ, 
Мади БОТАГУЗОВ, Максат МАДЫКАРИМОВ, Аяжан УСЕМБАЕВА, 
Анэль ШЕВЧУК, Азамат АБИЛЬКАСЫМОВ, Жамбыл БАЛТАБАЕВ, 
Ерсин АМАНТАЙ, Даулетхан САРТАЙ, Caпap КУМЫСКАЛИЕВ, 
Сергей ЛИЗУНКОВ.

Главным режиссером фестиваля стал Дамир СУЛТАНОВ - за-
служенный артист Татарстана, профессор КазНУИ, кавалер ордена 
«Құрмет» и активный участник татаро-башкирского этнокультур-
ного центра «ТАҢ». Его энергия и стремление передать дух музыки 
сделали фестиваль поистине масштабным и ярким.

- Такие события, как «Казахстан баян-фест», объединяют, вдох-
новляют и дают надежду на то, что искусство продолжает разви-
ваться и радовать нас. Я горд, что в этом году мы смогли показать 
высокий уровень исполнительского мастерства и обменяться опы-
том с артистами из разных регионов Казахстана. В мероприятии 
приняли участие солисты, ансамбли и даже три оркестра. Отрадно 
и то, что приехали поддержать наш фестиваль музыканты из Акто-
бе, Атырау, Семея, Кокшетау и Москвы. В будущем планируем рас-
ширить идею фестиваля, сделать его и для детей, - сказал Дамир 
Султанов. 

В первый день выступили оркестр русских народных инстру-
ментов музыкального колледжа из Павлодара, ансамбль русских 
народных инструментов «Лад» филармонии имени И. Байзакова, а 
также народные артисты Евгений ЦЫГАНОВ и Андрей ГУРЬЕВИЧ. 

Заключительный день стал особенно трогательным, когда весь 
зал встал, чтобы поздравить Дамира Султанова с юбилеем, кото-
рый совпал с завершением фестиваля. Это был момент не только 
для поздравлений, но и для осознания того, сколько вдохновения и 
силы этот человек отдал любимому делу.

Алина ИМАМБАЕВА

Astana Run ZENGI BABA стал уникальным 
мероприятием, объединившим акцию «Таза 
Қазақстан» и пропаганду здорового образа жиз-
ни. В нем приняли участие настоящие энтузиа-
сты, которые не только поддерживают спорт, но 
и чувствуют большую ответственность за чисто-
ту города. Несмотря на усталость после гонки, 
они убрали мусор в парке и привели в порядок 
трассу.

- Я стараюсь не пропускать массовые забеги в 
городе. У нас много возможностей для бега. Бе-
говая дорожка в Ботаническом саду мне особен-
но подходит. Особое внимание уделяю чистоте 
этого места. Никогда не мусорю, а если вижу, то 
подбираю его и отношу в соответствующее ме-
сто, потому что разбросанные по земле отходы 
негативно влияют на мое настроение. Я также 
поддержал акцию «Таза Қазақстан» и принял 
участие в сборе мусора в парке. Уверен, что под-
держание чистоты окружающей среды - неотъ-

емлемая часть здорового образа жизни. Если у 
нас экология будет на высоком уровне, то и здо-
ровье будет крепким, - уверен житель Астаны 
Еркебулан НАЗАРХАН.

Главной особенностью забега Astana Run, ко-
торый впервые стартовал в 2023 году, является 
то, что он состоит из четырех этапов и проходит 
в разное время года. 

- Astana Run проводится во все сезоны года, и 
каждый забег мы называем в честь соответству-
ющего сезона. Наше мероприятие не только по-
священо здоровому образу жизни, но и чистоте 
родного города, - сказал организатор соревнова-
ний Толепберген СУЮНТАЕВ.

В ходе состязаний победители определялись 
в категориях 18-29, 30-39, 40-49, 50-59 и старше 
60 лет на дистанции 5 километров, дети от 3 до 
9 лет бежали 400 метров, а подростки от 10 до 17 
лет - 1 километр.

Канат БАЙУЗАКОВ

ЗАБЕГ С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ГОРОДА 
В столичном Ботаническом саду прошел первый весенний забег 2025 
года - традиционные соревнования среди спортсменов-любителей 
Astana Run. Жители города, ведущие здоровый образ жизни,  
не только преодолели дистанцию забега, но и поддержали акцию  
«Таза Қазақстан» и убрали весь мусор после мероприятия.

ИГРАЙ, БАЯН
В минувшие выходные в Казахском 
национальном университете искусств имени 
К. Байсеитовой прошел IV Международный 
фестиваль баянного искусства «Казахстан 
баян-фест». Музыканты-виртуозы подарили 
публике исполнения, которые оставили 
глубокий след в сердцах слушателей.

Конкурс начался 3 апреля и прод-
лится до конца месяца. За это время 
свои таланты покажут свыше 9800 
участников из 146 образовательных 
организаций столицы. В творческом 
соревновании представлены 20 номи-
наций в десяти жанрах - от народного 
пения и хореографии до театрального 
искусства и фототворчества.

В третий конкурсный день состя-
зания проходили сразу на нескольких 
площадках. Во Дворце школьников 
имени М. Утемисова стартовала про-
грамма «Хореография - народные тан-
цы», где участвуют коллективы ребят 
в возрасте от 7 до 18 лет. На сцене пред-
ставлены 122 номера в различных на-
правлениях танца - народном, совре-
менном, эстрадном.

Также в школе-лицее № 59 име-
ни Мынбаева проходят театральные 
выступления, где школьники пред-
ставляют драмы, мюзиклы и литера-
турно-музыкальные композиции. А в 
Центре техническо-художественного 
творчества юные фотографы соревну-
ются в оригинальности и художествен-
ном взгляде на окружающий мир.

- «Шаттық» - это больше, чем просто 
конкурс. Это творческое пространство, 
где раскрываются настоящие таланты. 
Здесь дети учатся не только выступать, 
но и чувствуют поддержку, находят 
друзей, вдохновляются друг другом. 
На этом конкурсе выросло много та-
лантливых артистов города, - сказала 
руководитель отдела дополнительного 
образования и воспитательной работы 
Управления образования Астаны Гуль-
фара САРАМБЕТОВА.

Во Дворце школьников имени М. 
Утемисова присутствовало большое ко-
личество зрителей, которые поддержи-
вали юных артистов аплодисментами и 
овациями. 

- Радует, что в нашей стране, в нашем 
городе растет столько талантливых де-
тей. Каждый номер выполнен на высо-
ком уровне, это небольшое произведение 
искусства. Хочется, чтобы как можно 
больше людей увидели, на что способны 
наши юные таланты, которые в будущем 
будут достойно представлять наш город, 
- поделилась впечатлениями гостья меро-
приятия Назерке МЫРЗАБЕКОВА.

В состав жюри вошли известные 
деятели культуры, искусства, образо-
вания и представители общественных 
организаций.

В рамках конкурса разыграют 65 зо-
лотых, 90 серебряных и 120 бронзовых 
статуэток. Победители будут опреде-
лены 29 апреля на гала-концерте, в ходе 
которого представят лучшие творче-
ские номера конкурса.

Санжар ТАШИБАЙ 
Фото Амира ТЕМИРЖАНА

НА СЦЕНЕ - ДЕТИ 
Во Дворце школьников имени М. Утемисова состоялось 
торжественное открытие ежегодного ХVIII городского конкурса 
«Шаттық». 


